

# DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 30  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 20.106

Suscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Plas.  
Trimestre. 5 "  
Resto de España. Trimestre. 6 "  
Extranjero. Trimestre. 10 "  
Pago adelantado. Número suelto, 10 céntimos.

MÉRCOLES 25 DE AGOSTO DE 1915

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVI

## La guerra europea y el problema de Marruecos

Cuando termine el actual conflicto, es probable que todos los beligerantes queden igualmente agotados, y bien satisfechos estarán de hacer a paz. De ahí que el vencedor no imponga al vencido duras condiciones, como, por ejemplo, su desarme, entrega de su escuadra, etc., con lo cual haría quizá que el vencido volviese a una lucha desesperada, cuyo resultado sería siempre aleatorio. La paz se hará, probablemente, sobre la base de muy pequeñas cesiones territoriales, indemnidades metálicas reducidas (por fuerza) pero, sobre todo, creando situaciones ventajosas para el vencedor en cuanto afecta a su comercio y a su industria.

Creo que el deber de todos los españoles es mirar con serenidad los hechos pasados y presentes, de manera que se pueda prever el porvenir que espera a España cuando se haga la paz. Creo que entonces, la hora será grave para nosotros. La cuestión de África es primordial para España, tanto en el terreno material, como en cuanto afecta a nuestra dignidad nacional. En todo lo que se relaciona con África, debemos tratar con Francia. Hemos visto cómo hasta ahora se ha comportado con nosotros, regateándonos kilómetros cuadrados, volviendo sobre tratados firmados para disminuir nuestros derechos, buscando la manera de destruir nuestros prestigios ante los moros, combatiendo con saña nuestro comercio, llegando para ello hasta a retrasar en sus oficinas de aduana el despacho de las mercancías, esperando quizá que así se echen a perder. Hemos visto a Francia impidiéndonos que ocupáramos militarmente territorios que nos pertenecen; en una palabra, haciendo en África guerra sin cuartel a todo lo español. Cabe afirmar que, sin el apoyo de Inglaterra, nuestra acción en África hubiera sido anulada por Francia.

En África, Francia no se ha comportado con nosotros como una amiga. Terminada la paz, esa Francia que hasta ahora se proclama «nuestra amiga» será vencedora o vencida, pero nunca aniquilada. Para quien conoce la Historia, no hay duda alguna que si Francia impusiese su voz a Alemania, no querría oír la de España, pueblo débil. Si Francia fuese vencida, su amor propio habría sido cruelmente zaherido y anularía un desquite. Buscaría una compensación a sus pérdidas, y la zona española de África constituiría algo de esa compensación. En la cuestión de África, no habrá con nosotros conversaciones diplomáticas, habrá órdenes sin discusión, y cuando éstas vulneren nuestra dignidad nacional, ¿qué haremos? Francia está acostumbrada a la idea de la guerra y con un ejército aguerrido. Negar lo contrario, es cerrar los ojos a la realidad. Hasta ahora hemos conocido una Francia que en todo lo de África no ha sido amiga con nosotros, pero terminada la paz, será aún peor y quizá más aún si es vencida que si es vencedora.

Como ha dicho el general Weyler, España debe prepararse para toda eventualidad; nada de pesimismo, pero huyamos de impresiones y del desconocimiento de la realidad. La labor a realizar es inmensa, pero mucho puede hacerse si el Gobierno y el pueblo saben inspirarse en un verdadero y alto patriotismo. Por el actual conflicto y por simples comparaciones hemos visto que nuestro Ejército, a pesar de las cuantiosas sumas gastadas en él, no reúne ni el efectivo ni el armamento que corresponde a nuestra nación. En Marina, peor aún. En cuanto se refiere a los organismos del Ejército y Marina, todos los que conocen la cuestión saben que debe irse a una reorganización completa.

Un peligro hay: la indiferencia del pueblo. Además, es penoso ver nuestra prensa, la que en gran parte, en vez de luchar contra esa indiferencia atávica de nuestro pueblo, la explota con fines interesados halagando sus gustos en vez de demostrarle que ellos son, en parte, causa del atraso indiscutible de España en casi todos los terrenos. Así vemos que la mayoría de nuestros periódicos apenas si inserta trabajos científicos, industriales, de política internacional o de política fecunda para el país, o información instructiva o moralizadora, etc. El conflicto europeo merece breves reseñas, comentadas parcial y frecuentemente con desconocimiento de la cuestión, pero en cambio hay columnas enteras relatando con todo lujo de detalles, todas las corridas de toros que se han verificado hasta en la última aldea, largos reclamos y artículos acerca de bailarinas, llamándolas «artistas» (!).

Si todo eso fuera la principal preocupación de nuestro pueblo, valdría mejor callarse y esperar que concluyamos como Bisancio y el Bajo Imperio. Pero creo que no es así, y que en España existe aún una gran masa sana, moral y patriota. A esta hay que decirle: ¡alerta!

Salvador Corbella Alvarez.

## TRIBUNALES

### Juicio oral

Mañana, ante la Sección segunda de esta Audiencia, se verá, en juicio oral y público, la causa instruida en el Juzgado de Montoro contra Antonio Benítez Lara, por el delito de atentado. El letrado señor Molina Albenzin y el procurador señor Ramírez tienen a su cargo la defensa y representación del procesado.

En esta causa es querrelante particular el abogado señor Casanova.

### Sentencia

Ayer se dictó sentencia por la Sala segunda de esta Audiencia en la causa instruida en el Juzgado de Pozoblanco contra José Gómez Tolezano, por el delito de hurto, imponiéndose al procesado la multa de 125 pesetas y condenándole además al pago de todas las costas procesales.

### Sorteo

Ayer se verificó en la Sala primera de esta Audiencia el sorteo de los jurados que han de intervenir en las causas cuyas vistas están señaladas en el cuatrimestre próximo.

### Jurados

Lista de los jurados del partido judicial de Baena que han de ser citados para que comparezcan en esta Audiencia los días 7 y 8 de Octubre próximo, a las doce de la mañana, para conocer en las causas instruidas a Antonio Poyato Poyato y Juan Pérez Molina, por el delito de homicidio por imprudencia.

### Cabezas de familia.

Don Manuel Espinosa Muñoz, don Eduardo Bermúdez Ariza, don Lorenzo Espinosa Hita, don Adriano Henares Aguilera, don José Alba García, don Luis García Peña, don Antonio Jiménez Jiménez, don Manuel Horcas Santiago, don Teodoro Alcalá López, don José Albaric Recio, don Salvador Barea García, don Agustín Mediano Segura, don Ariano Casado Aranda, don José Cruz Santaella, don José Esquinas Ruiz, don Fernando Jiménez Ocaña, don Antonio Morales Cantos, don Diego Jiménez Luque y don José Martos Villalba.

### Capacidades.

Don Manuel Aranda López, don José Caballero Segura, don Angel López Reyes, don Bernardo Cassini Frias, don Victor Prado Padillo, don Rafael Rabadán Valenzuela, don Gerardo Muñoz Serrano, don Valeriano Pérez Arrebola, don José Vargas Pérez, don Demetrio Tarifa Torrico, don Juan Castro Jiménez, don Eloy Cobos Cobos, don Alfredo Vázquez Espinosa, don Cipriano Pérez Aguilera, don Juan Serrano Gallardo y don Juan Gallardo Susin.

### Supernumerarios: cabezas de familia.

Don José Guzmán Sánchez de Toro, don Angel Aguilera Aguilera, don Juan Romero Caviche y don Adolfo Alijo Parraga.

### Capacidades.

Don José Moreno Vargas-Machuca y don Rafael Moya Sánchez.

### Cargo vacante

Está vacante el cargo de fiscal municipal suplente de Lucena.

Los aspirantes pueden enviar sus solicitudes a la Secretaría de gobierno de la Audiencia territorial de Sevilla durante el plazo de quince días.

## El monumento al Gran Capitán

Suscripción popular para erigir en Córdoba el monumento a la memoria del Gran Capitán:

	Pts.	Cts.
Suma anterior	36.978	72
Importe de la recaudación de las libras en el paseo del Gran Capitán, en la noche anterior, donativo del contratista de aquellas don Sabino Rico	40	80
Resto de la suscripción entre los generales, jefes, oficiales y cuerpos de la región militar de Cataluña	1.053	
Resto de la suscripción entre los generales, jefes, oficiales y cuerpos de la provincia militar de Cádiz	138	50
Total	38.211	02

La recaudación está abierta en la Depositaria del Ayuntamiento, de once a una.

## Crónica de modas

De cuatro lindos modelos, últimamente lanzados, vamos a dar cuenta a nuestras bellas lectoras. No varían gran cosa de los del mes anterior, excepto uno, y que, sin embargo, conservan cierto género de originalidad y de elegancia que atraen.

Antes de nada, diremos que el capricho de la moda se orienta hacia el género princesa, género que permite acusar en todo su vigor la firmeza de la línea y la gallardía juvenil de la figura. El vestido que nos ocupa, sin ser propiamente princesa, lo recuerda bastante, y está constituido por una falda de cuatro piezas, dos formando *panneauz*, la de delante y la posterior, que suben por encima del talle, y las otras dos, — costados — dispuestas en forma princesa. Dos anchos tiran-



tes, prendidos al cinturón, lucen sobre el cuerpo blusa, de mangas largas y puño varonil, rematado en un borde por tiras chorreadas. El cuello de esta blusa, alto y vuelto y guarnecido como los puños, es el único adorno de esta prenda, que se abrocha adelante por medio de unas presillas que figuran diminutos lazos.

Un modelo muy cómodo y elegante es el traje de forma paletó, que a continuación reseñamos. Se trata de un paletó, largo hasta el final

de la cadera, con aletas adornadas de botones en la unión de los costadillos y la espalda, asolapado en forma de smoking o de americana, y adornado con dos pares de bolsillos; la manga es recta y sin puños, adornada con un par de botones. La falda de toneteles está formada por seis piezas, constituyendo la de delante y detrás una gran tabla que sube hasta la cintura, y yendo plegadas las otras cuatro, que arrancan de la ancha faja o tonetele que ciñe las caderas.

Un traje muy sugestivo por lo elegante y sobrio, y que se lleva mucho para visitas matinales, lo constituye una especie de blusón-chaleco, ajustado al talle por medio de frunces y bajo el cual una blusa corriente de seda estampada o bordada, descotada en ángulo y alto cuello abierto. La falda, fruncida toda alrededor de las caderas para modelar discretamente la figura, está compuesta de tres piezas y lleva tres pequeños volantes emplazados en su tercio inferior.

Por último, los trajes a grandes cuadros, ajedrezados, y con preferencia azul y blanco, siguen siendo objeto de predilección por las elegantes. El dibujo de estas telas requiere que el corte sea recto, y de ahí que el modelo más corriente sea el formado por una blusa sencilla, de mangas largas, siguiendo la línea del brazo, o bien cortas si así se desea, cerrada desde el hombro a la cintura a la rusa, y sujeta al talle por cinturón de correa, blanco. Una falda recta, pero con vuelo bastante para que forme discretos chorros, y que va adornada con bolsillos anchos, laterales, como la blusa, completa este traje que es uno de los grandes aciertos de la moda, por su sencillez, elegancia y comodidad.

### Sabina de Beaucour.

París, Agosto 1915.

### LAZO DE UNION

Si tu sonrisa virginal merezco  
por qué alma se siente alborozada?  
¿Por qué suspiro si te vas airada  
y al sentir tus rigores defallezco?  
¿Por qué bajo la vista y me estremezco  
si me roza tu mano torneada,  
y si otros ojos gozan tu mirada  
por qué en mi soledad lloro y padezco?  
No es sólo de amistad la triste queja,  
ni es fraternal impulso el que me guía,  
ni bondadoso afecto el que refleja.  
Es corriente de extraña simpatía  
y más bien que amistad, amor semeja,  
este lazo que unió tu alma y la mía.

Narciso Díaz de Escovar.

### DE BELALCÁZAR

## CORRIDA DE BENEFICENCIA

Acaba de celebrarse la corrida en beneficio de la Asociación de San Vicente de Paul, y ha resultado muy brillante por el numeroso público que llenó la plaza y por la presidencia, que estaba compuesta por las bellas señoritas Araceli Suárez, Concha Perea, Carlota Morillo, Dolores Rubio, Carmen Morillo, Carmen Aparicio, Ramona Morillo Ordóñez y Concha María Luisa y Lucía Delgado y la señora doña Dolores Delgado de G. Arévalo.

Martizaron tres novillos los matadores Lagartijo el chico, Macareno y Oriundo, los cuales demostraron carencia absoluta de condiciones para el toro y falta de conocimiento de capa, muleta y estoque.

Cepita y Guerrilla fueron la salvación, pues evitaron unos cuantos revolcones; trabajaron bien y pusieron banderillas superiormente, haciendo todo lo que estaba en su mano. Finito puso un par bastante aceptable.

Como esta obra ha sido una obra de caridad, seremos también en estas líneas caritativos con los tres dichos matadores (¿matadores?) Lagartijo el chico, Macareno y Oriundo, y con la sana intención de no engañarles los contaremos el siguiente cuento, que el crítico Valbuena refería a un literato, no tan malo en su oficio como estos en el suyo.

Preguntaba un amigo a cierto padre: ¿Cómo casa a su hija con un sujeto que no sabe jugar? Hombre, contestó el padre asombrado, y ¿eso es defecto? Y grande — prosiguió el amigo — porque no sabe jugar y juega. Este es el mal, señores equivocados: que no sabéis torear y toréis.

### El Corresponsal.

## LA COMISIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia de don José García Martínez, ayer, por la mañana, se reunió la Comisión provincial, concurriendo los diputados señores Fuentes Braña, Vargas Luna, Torrico García, Barasona Gijón y Muñoz Cobo. Actuó de secretario don Alfredo Rey Heredia.

Fue leída y aprobada el acta de la anterior y se entró en el despacho del orden del día, adoptándose los acuerdos siguientes:

Aprobar las cuentas de las raciones suministradas por don Sabino Rico a los hospitales de Agudos y Crónicos, el Hospicio y la Casa provincial de Expositos durante la primera quincena de este mes.

Autorizar al director del Hospicio para adquirir material de zapatería con destino a aquel establecimiento benéfico.

Aprobar un expediente sobre designación de herederos de don Rafael León Equino y traspaso de obligaciones de la Deuda provincial.

Aprobar también las facturas presentadas por el director del Hospital de Agudos por impresos y material de oficinas suministrados a aquel establecimiento benéfico y otras de drogas y medicinas proporcionadas por la Unión farmacéutica en Junio último.

Disponer, en vista de un oficio del director del Hospital de Agudos transcribiendo otro del Juzgado de instrucción, que el recluso en el Departamento de dementes Angel Barco Gutiérrez pase al Hospicio por estar en estado de enfermedad mental que padezca.

Aprobar un expediente sobre liquidación de precios médicos para el mes corriente.

Conceder el ingreso en el Hospicio a Ana García Rodríguez.

Por último, la Comisión se reunió en sesión secreta para informar al gobernador civil en los recursos de los alcaldes de Puente Jemil y Rute contra acuerdo de la Comisión que declaró la responsabilidad personal por débitos del cuarto trimestre de 1914, y también respecto a la segunda parte del expediente instruido por el Ayuntamiento de esta capital para la adquisición de una parte del Hotel Suizo.

## LA BOLSA

Cotizaciones del día 24.

Efectos públicos españoles. — 4 por 100 perpetuo ordinario, 00'00. — 5 por 100 amortizable, 94'40. — Cédulas hipotecarias 4 por 500, 92'15.

Valores de sociedades nacionales. — Banco de España, 446'00. — Compañía Arrendataria de Tabacos, 261'50. — Banco Hipotecario, 000'00. — Banco Hispano-Americano, 101'00. — Banco Español de Crédito, 00'00.

Cambios sobre el extranjero. — París a la vista, 90'95. — Londres a la vista, 24'84.

554

de una fingida tranquilidad y una sonrisa plácida y engañosa.

La señora de Lorbac se hacía querer de cuantos la traían.

Los amigos que el doctor recibía se deshacían en elogios al hablar de ella, sosteniendo que no había otra mujer que reuniese en el mismo grado que ella la bondad, la gracia y el talento.

Ya sabemos que el señor de Lorbac era sumamente caritativo.

Teresa se asociaba con el mayor gusto a sus obras benéficas, y muchas veces, vestida con la mayor sencillez, velado el rostro, visitaba los pobres de su barrio y distribuía limosnas cuantiosas.

La señora Daumont vivía muy retirada desde la muerte de su marido, que no había disfrutado por mucho tiempo la fortuna que había llegado a reunir y aviejada, mucho más aviejada de lo que a su edad debía estarlo representaba más edad de la que tenía.

La edad, sin embargo, no había modificado un ápice sus aficiones de sociedad.

Detestaba la soledad y no estaba a gusto sino cuando se veía entre los convidados de su yerno, porque, como sabemos, seguía viviendo con él.

Cuando no era hora de visitas ni de recepciones se iba de la casa y no volvía hasta las horas de comer.

No quería ni a René, el hijo del doctor, ni a René, la hija de Teresa; pero les ponía buena cara comprendiendo que sería altamente impropio obrar de otra suerte.

¿Sufría remordimientos?

Ni por soñación. Lo que había hecho lo hubiera vuelto a hacer cien veces con el mismo egoísmo que la había impulsado a obrar.

## DEL GOBIERNO CIVIL

### Licencias de caza

El Gobernador concedió ayer licencia para cazar a los vecinos de Fuente Obejuna y Fernán Núñez, respectivamente, don Antonio Aguilar Galla y don José Verdú Estévez.

### Preso

Se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de Cabra Francisco Rodríguez Ordóñez sea conducido a la de esta capital.

### Nombramiento

Ha sido nombrado inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuaria de Pueblonuevo del Terrible don Antonio Martínez Delgado.

### Novilladas

Se ha autorizado la celebración de una novillada en Monturque el día 27 del actual y dos, en los días 28 y 29 del corriente, en la plaza de Montoro.

### Reglamento

En el registro de asociaciones de este Gobierno civil se ha presentado para su inscripción el reglamento del Círculo liberal de la aldea de Cardeña.

### Minas

El director de la Córdoba Copper Company Limited ha solicitado la ampliación de sus instalaciones eléctricas para el servicio de sus minas del Cerro Muriano, acompañando el proyecto.

## De Instrucción pública

En la Sección administrativa de primera enseñanza se ha recibido el título de maestro de primera enseñanza elemental expedido a favor de don Recaredo García de Blas.

El inspector de primera enseñanza de esta provincia ha aplazado la apertura de la segunda escuela de niños de Villa del Río hasta que el local en que se ha de instalar esté en condiciones de completa seguridad.

## NOTICIAS MILITARES

Servicio de la plaza para hoy. — Guardia del principal y cárcel, regimiento de Sagunto. — Hospital y provisiones, segundo capitán de Sagunto don Juan Kindelán Aguilera. — Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Los soldados procedentes del arma de Artillería, del reemplazo de 1903, cuyos nombres se expresan a continuación, pueden recoger sus licencias absolutas en el negociado de Quintas de la Secretaría municipal mediante su presentación y entrega del pase que obre en su poder:

Manuel Méndez Boitram, Rafael Rodríguez Amado, Diego Ramos Esquina, Rafael Rodríguez Jaraba, Acisclo Gamero Priego, Ceferino Pesquero Luque, Diego Ramos López, Francisco Ariza Moyano, José Gaitán Jurado, José Palacios Pérez, José Gómez Pérez, José Cabrera Pozuelo, Rafael Muñoz Martínez y Santiago Jiménez Arragoeta.

Por tercera vez se advierte a los mozos del reemplazo actual la obligación que tienen de presentarse en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento para recoger sus respectivos pases militares, en la inteligencia de que si no lo verifican serán declarados prófugos.

Ha llegado de Segovia en uso de permiso el veterinario primero de la Academia de Artillería don Luis García de Blas.

551

do, hay que pensar en las del otro. Verónica, vé a avisar al señor cura de Sacy y que se venga contigo.

Verónica salió apresuradamente a buscar al cura y una hora después volvió acompañada del mismo, cuyo predecesor veinte años antes vino a dar la absolución a Pedro Madoux en la misma granja de los Rosales.

Apenas había llegado el cura a la calle después de haber confesado y dado la comunión a Juana, cuando ésta, cuyos ojos empezaban a velarse, y cuyos labios no podían articular palabra, hizo señas con las manos a Rosa y Verónica para que se acercasen.

Por última vez se abrazaron con la efusión de quien supone que va ser la última.

Un momento después dejó caer los brazos, rclinó la cabeza en lo almohada, y dió un débil suspiro que fué el último. La pobre Juana había espirado.

Verónica lo conoció en el momento.

— Roguemo, por su alma — dijo — as dos se arrojaron y empezaron a rezar a los pies del lecho mortuario.

¿A qué referir las dolorosas escenas que se sucedieron? ¿Quién no se las figura?

Verónica, como era natural, procuró consolar a Rosa. Era preciso resignarse y ocuparse de hacer lo necesario en tales casos.

Rosa tuvo que ocuparse de escribir las papeletas de defunción y enviarlas a las personas que habían de asistir al entierro de su madre.

Las envió enseguida, porque el entierro debía tener lugar al día siguiente.

Tal era su dolor y tal el estado de postración de Rosa, que no tuvo valor de escribir a René y a su madre, y se

139

# DE LA PROVINCIA

## Una desgracia

En Puente Genil ha ocurrido un sensible suceso.

Al transitar por el sitio llamado huerta de los Barreros un carro cargado de sacos de yeso sobre los cuales iban varios albañiles y el joven de trece años Manuel Díaz Valdés, se asombró una de las caballerías del vehículo y éste volcó rodando a un barranco de cuatro metros de profundidad.

Los obreros resultaron ilesos, pero el muchacho tuvo la desgracia de caer debajo de los sacos, sufriendo tan graves lesiones que le originaron la muerte instantánea.

## Un cadáver

En una finca del término de Puente Genil ha aparecido el cadáver de un anciano de unos setenta años de edad, que no ha podido ser identificado.

Parece que la muerte fué natural.

## Desaparición

Comunican de Santaella que del sitio denominado Arroyo de Vacas ha desaparecido una caballería perteneciente al vecino de la citada villa Juan Gómez López.

Supónese que ha sido hurtada.

## Robo de cerdos

Del cortijo llamado Cambrón, del término de Santaella, han sido robados nueve cerdos.

La guardia civil ha detenido, como presunto autor del hecho, a Miguel Llamas Rodríguez.

## Un ahogado

En las inmediaciones de Aguilar un joven de catorce años llamado Francisco Fernández Ruiz intentó coger un pato en la laguna denominada Chica del Rincón y tuvo la desgracia de caer en ella, pereciendo ahogado.

El pato había caído en dicha laguna herido de un disparo que le hizo un hermano de la víctima de este suceso.

# LA VIRTUD DE LAS IDEAS

En varios artículos anteriores nos hemos esforzado en poner de relieve la decisiva influencia que ejerce lo político en lo social; hemos querido determinar la resonancia que todos los actos de un gobierno y en general de las clases directoras producen en un país, retardando o estimulando sus latentes energías, y hemos reconocido la importancia de este problema que, al ser la clave del atraso o progreso de las naciones, con el interés colectivo, debe despertar el de aquellos que consagran sus estudios a estas cuestiones sociales.

Lo primero que nos toca averiguar, dentro de la más absoluta imparcialidad política, es cómo de los altos poderes del Estado depende el que una nación se desarrolle y viva siempre adelantada por la sana y patriótica labor de todos sus elementos; de qué manera la lenta y perseverante obra de los gobiernos puede hacer resurgir en ella aquellos grandes ideales fruto de la riqueza y valor moral de otras épocas más felices, ocurriéndonos preguntar: ¿de qué medios se valdrá, qué recursos ha de emplear, qué es lo primero que fortalecerá el buen gobernante para orientar a su país por seguros y progresivos derroteros? A esta pregunta nos contestan unánimemente la Historia y el sentido común, diciéndonos que en todo tiempo, cuando los pueblos se han visto agobiados bajo el peso de acontecimientos deplorables, a donde primeramente han dirigido su vista y voluntad los gobiernos ha sido a fortalecer el espíritu de la nación, de la misma manera que el médico procura infundir ánimos al enfermo en circunstancias difíciles. De nada serviría una reconstrucción material, si no existiese aquella fusión de las almas que conculgan en ciertos y fundamentales principios. Serían completamente ineficaces todas las radicales reformas de los programas políticos, si ellos no fuesen la perfecta encarnación de los altos ideales de un pueblo, cuya psicología está templada en las adversas circunstancias de la Historia. Así vemos frecuentemente en la vida de las naciones cómo a pesar de contar éstas con leyes inspiradas en el más eminente sentido progresivo, se encuentran apartadas, como si un muro infranqueable les impidiese incorporarse a las nuevas corrientes de civilización. Así las vemos viviendo precariamente, más de la lústima que del respeto internacional. Una pesada losa parece oprimir su espíritu, incapacitándolas para concebir valiosas y originales iniciativas. Se desconfa de todo: de la sinceridad en las predicciones políticas; de la integridad en la marcha administrativa. El concepto del deber queda generalmente subordinado al de los intereses. Una honda tristeza escéptica invade desde las bajas hasta las altas esferas sociales.

Nadie cree que estas naciones puedan brillar con el esplendor y vigor de otras edades. Una fatalidad inexorable parece presidir sus destinos.

Y el observador y el sociólogo, como el hombre de Estado, tienen que preocuparse en inquirir las causas que producen este lamentable estado de cosas, y al encontrarlas, dado que las encuentran, se preguntarán: ¿qué medios emplearemos que sean más adecuados y en completa armonía con las necesidades? He aquí los dos términos fundamentales del problema que ha surgido y surgirá en todos los pueblos.

Si a los inexcrutables designios de la Providencia, como dice Bersandín en su admirable «Boceto de crítica histórica», obedece el éxito o desastre de las naciones cuando en guerras cruentas luchan entre sí, tenemos que reconocer en esa reconstrucción de los pueblos un algo que es más humano que divino, respondiendo sólo a un sentimiento de la colectividad. Es hecho que indefectiblemente se cumple tanto en los hombres como en las sociedades que aspiran a encauzar su vida por nuevos derroteros, el que el sentimiento religioso se acentúa fuertemente al ser agotadas sus energías. La Historia, de manera clara, nos lo demuestra, como acertadamente dice Bersandín, en nuestro heroico período de la Reconquista.

Y en efecto, en España su época más vibrante ¿qué la constituye sino aquel espacio de tiempo que comienza en Covadonga y termina en Granada con el triunfo completo de la Cruz sobre la media luna? La empresa más gigantesca que registra la Historia, aquella en la que intervinieron todos los Estados del mundo cristiano, cuya trascendencia moral, social, económica y política conocemos ¿no fué por arrancar de los infieles los Santos Lugares? Sin remontarnos más a lejanas fechas, podemos terminar diciendo que sólo las ideas que afectan hondamente al sentimiento, como las de religión, son las únicas que tienen poder bastante para producir una reconstrucción espiritual en aquellos pueblos que han visto borrarse los fundamentales conceptos de moralidad por una serie continuada de infortunios.

Manuel Galindo y Usano.

# DE SOCIEDAD

Nuevamente ha recaído en su enfermedad el oficial primero de esta Audiencia don Francisco Gutiérrez Sisternes.

—Han llegado de Puente Genil y Fuente Obajuna los diputados a Cortes don Manuel Reina y don José Castillejo.

—Ha regresado de Cádiz el presbítero don Ricardo Tarifas.

—Anoche regresó de Antequera el Presidente del Real Centro filarmónico Eduardo Lucena, don José Carrillo Pérez, acompañado de su esposa.

# DE HACIENDA

**Pagos para hoy**  
Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se harán efectivos hoy los siguientes libramientos:

Don Francisco Jiménez 500.000 pesetas, señor Presidente de la Junta de protección a la Infancia 337'25 y don Enrique Molina 200.

# Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 23 de Agosto:

Tesorería de Hacienda.—Edicto declarando incurso en el apremio de primer grado a los contribuyentes que relaciona.

Audiencia territorial de Sevilla.—Anuncio de cargos vacantes en los juzgados municipales de la provincia de Córdoba.

Ministerio de Instrucción pública.—Anuncios de plazas vacantes y tribunales para las oposiciones a las mismas.

Ayuntamientos.—Anuncios de tener expuestos al público los de Fernán-Núñez, Añora, Fuente Palmera, Montilla y Villaralto los proyectos de presupuestos ordinarios para el año próximo, y el de Santaella el padrón industrial. Distribución de fondos del de Villanueva del Rey para satisfacer las obligaciones del mes corriente.—Anuncio de haberse aparecido en el término de Montilla dos cerdos hembras sin dueño conocido.—Acta de la sesión extraordinaria celebrada por el de Palma del Río el 18 del actual.—Extracto de los acuerdos tomados por el de Fernán-Núñez en sus sesiones del mes de Julio último.

Comandancia de Ingenieros de Córdoba.—Anuncio de la subasta que celebrará el 7 de Septiembre próximo para adquirir los materiales que expresa.

Juzgados.—Edictos del de Córdoba citando a los parientes de José García García; del de la Rambla encargando la busca de dos burros que desaparecieron el 14 del actual del cortijo de Aguillos, de aquel término; de otros dos hurtados el 17 del corriente del sitio denominado Abarrenal, de dicho término; la de una burra sustraída el 15 de este mes del Arroyo del Vacar, del término de Santaella y la de un caballo y una yegua robados el 6 del corriente del sitio conocido por Sobrante de Torrores, del término de Fernán-Núñez; del de Martos llamando al dueño de dos vacas, una becerria y un burro ocupados, el 17 del actual en la venta de Pantalones, de aquel término, donde las condujo un sujeto que dijo llamarse Rafael Jiménez Martín (s) el Izquierdo, y del de Aguilar citando a José Fernández Dueña.

# A NUESTROS SUSCRIPTORES DE FUERA

Esta Administración les avisa que han sido puestos en circulación los giros para el pago de sus respectivas suscripciones, advirtiéndoles que en las LETRAS que les serán presentadas se consignará el tiempo que comprende dicho pago y el día en que concluye.

Para evitar los perjuicios de devolución de LETRAS, se les ruega y recomienda que atiendan al giro, sin más aviso, haciendo efectivas las que les sean presentadas.

# Gacetillas

## Comisión del Ayuntamiento a Madrid

Esta noche, en el expreso, marchará a Madrid el alcalde de Córdoba don Manuel Enriquez Barrios, el exalcalde y jefe de la minoría liberal don Salvador Muñoz Pérez, el jefe de la minoría republicana don Rafael Gutiérrez Villegas y el secretario especial de la Alcaldía don José Carretero Serrano.

Van con el objeto de gestionar la realización de las mejoras de Córdoba que dependen del Estado.

Durante la ausencia del señor Enriquez se encargará del despacho el primer teniente de alcalde don Ricardo Aguilar Catalán.

## Accidentes

Ayer fueron asistidas en la Casa de Socorro las siguientes personas:

Francisco Toscano Alonso, de veinticinco años de edad, que vive en la plaza de las Tazas, número 17, de contusiones y erosiones en el pie izquierdo.

José Agudo Moya, de veintidós años, con domicilio en la calle de Ruano Girón, número 7, de quemaduras en la mano izquierda.

Rafael Arias Velasco, de veintitrés años, con domicilio en la calle de Alfonso XII, de luxación en el dorso de la región lumbar.

Dolores Díaz Rosal, de ochenta años, que vive en la calle de Fernández de Córdoba, núm. 7, (Campo de la Verdad) de una contusión en la mano derecha.

Y Josefa Velasco García, de cincuenta y dos años, domiciliada en la calle de Gutiérrez de los Ríos, número 66, de la extracción de un cuerpo extraño de la mano izquierda.

## El paseo del Gran Capitán

Como se tenía anunciado, anoche actuó la banda municipal de música en el paseo del Gran Capitán.

Hubo bastante animación.

El importe de la recaudación de las sillas ha sido donado por el contratista de estas, don Sabino Rico, para el monumento al Gran Capitán.

## Cocheo denunciado

Ha sido denunciado el cocheo de punto Rafael Castro Mández por negarse a prestar sus servicios al teniente de alcalde don José Sanz Noquer.

## La ley de epizootias

Acompañado de un atento besalamano del Comisario regio, presidente del Consejo de Fomento de la provincia de Córdoba don Florentino Sotomayor, hemos recibido un ejemplar del folleto con la Ley de Epizootias y Reglamento para su aplicación, impreso por acuerdo de aquel Consejo, en cuya secretaría será facilitado gratuitamente a los labradores.

Damos las gracias por la atención.

## La Ermita de las Animas

Suscripción para reedificar la Ermita del Santísimo Cristo de las Animas:

Suma anterior, 2.261'90 pesetas.  
Don Luis Clavería Riobóo y señora, 5 pesetas; don José Tortosa, 5; don Agustín Moya Serrador, vecino del Campo de la Verdad, 2'25; doña Francisca Guilloto, 0'25; doña María Díaz Pérez, 0'10; doña Valle Tirado, 0'10; doña Ma-

ría Salas Taguas, 0'10; doña Isabel Navarro, muy pobre, 0'05; doña Rosalía Ruiz Togos, 0'25. Total, 2.275'00 pesetas.

Los donativos se reciben en la casa número 17 de la calle de la Encarnación, domicilio del presidente de la Junta recaudadora don Rafael Jiménez Amigo; en la del rector de la parroquia del Campo de la Verdad, y en la redacción de *El Defensor de Córdoba*, casa número 6 de la calle de Ambrosio de Morales, de esta capital. Habiendo acordado la referida junta que las obras para reedificar tan artística y veneranda ermita empiecen el jueves 26 del corriente mes a las ocho de la mañana, dicha junta invita por conducto de la Prensa a todos los donantes y a los devotos del Santísimo Cristo de las Animas, a la solemne inauguración de dichos trabajos.

Los Vinos de Mesa, Rioja, Valdepeñas estilo Madrid, Moriles, Coñac, Champagne y Aguardiente, del despacho de La Oliverera, son INMEJORABLES. Cister 4.

## A su dueño

En la Jefatura de la Guardia municipal está depositado un encendedor encontrado en la vía pública.

## El presupuesto extraordinario

Por la Alcaldía Constitucional de Córdoba ha sido publicado el aviso siguiente:

Aprobado por la Corporación municipal de mi presidencia en sesión pública de ayer un presupuesto extraordinario y de transferencias formado para aumentar las consignaciones de determinados servicios administrativos ya acordados y otros de necesidad y urgencia, queda expuesto al público en la Contaduría de este Ayuntamiento por término de quince días, a fin de que durante ese plazo pueda ser examinado por cuantas personas lo interesen antes de someterlo a la deliberación y acuerdo definitivo de la Junta municipal. Córdoba 24 de Agosto de 1915.—M. Enríquez.

## Agresión

Mientras el músico de la Banda municipal Angel Sánchez Fernández se encontraba tocando en la velada de San Bartolomé se le acercó un sujeto llamado Rafael Cañas Ruiz, que le insultó de palabra.

Después, cuando Angel se marchaba a su casa, le salió al encuentro Cañas, quien le arrojó una piedra, huyendo por la calle de Valderramas en dirección a la Ribera, en donde nuevamente le emprendió a pedradas con Angel, causándole dos heridas en la cabeza y varias contusiones en la espalda, de las que fué asistido en la Casa de socorro.

Las lesiones fueron calificadas de pronóstico reservado, pasando después el lesionado a su domicilio.

## Movimiento demográfico

Ayer se hicieron en los juzgados municipales de esta capital las inscripciones siguientes:

Distrito de la izquierda.—Defunciones: Manuel González Arévalo, de 30 años, de bronquitis crónica, y Dolores Cañete Cruz, de 16 días, de artiritaria pulmonar.

Nacimientos.—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

Distrito de la derecha.—Defunciones: Rafael Merino Díaz, de 10 años, de artritis.

Nacimientos.—Joaquín Moreno y Moreno.

Matrimonios.—Ninguno.

## Niño herido

El muchacho José Ruiz Virtudes arrojó una piedra al niño Rafael Furiel Alvarez, causándole una herida leve en el labio superior, de la que fué asistido en la Casa de socorro.

El hecho ocurrió en la calle de San Francisco.

## Baja

Se ha dado de baja en el Colegio de Abogados de Córdoba el exministro don Juan Lacierva.

## Malos tratos

Ha sido denunciado Rafael Moreno por haber maltratado de palabra y obra a Rafael Marínée Cáliz, en el Campo de la Merced, promoviendo un fuerte escándalo.

También ha sido denunciado Manuel Guijo, que maltrató a Ana Sánchez en la calle de Agustín Moreno, promoviendo asimismo un fuerte escándalo.

## La Caja de Ahorros

El día 22 ingresaron en la Caja de Ahorros 24.489 pesetas por 211 imposiciones, de las cuales son nuevas 23 y se pagaron 16.715'19 pesetas, a solicitud de 88 imponentes, 15 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

## Del fuego

Ayer desapareció por completo el peligro en los lugares del fuego ocurrido el sábado último. Las casas siniestradas han sido cerradas con unas tapias provisionales.

## Quejas del público

Los vecinos de la calle Almanzor se quejan de las molestias que les produce una turba de niños que se dedica a jugar y escandalizar en dicha vía.

Trasladamos la denuncia a quien corresponda.

## Un ahogado

Anoche aun no había sido encontrado el cadáver del joven don Fernando Benítez Guerra, que se ahogó anteaer en las inmediaciones del molino de Lope García.

## Escándalo

Los vecinos de la casa número 12 de la calle de Alvar Rodríguez Antonio Casero y Josefa Arriero promovieron un fuerte escándalo, insultándose mutuamente y dando el primero a la segunda un puñetazo en la cara.

## Bien hecho

Ha sido multada la dueña del establecimiento de bebés y casa de lenocinio situado en la calle del Cardenal González número 7 por faltar a la moral y contravenir las órdenes del Gobernador.

## Se llama Luisa Serrano Cecilia.

## Comité

El comité del partido liberal-conservador de Pueblonuevo del Terrible ha quedado cooistuido en la siguiente forma:

Presidentes honorarios, los señores Dato, Sánchez Guerra, González López y Castillejo. Presidente efectivo, don José Pedrajas Fuentes.

Vicepresidentes, don José Ramón Lizosa e Igarzabal y don Rafael Morales Simón.

Vocales: don José Manuel Ramírez, don José Antonio Pizarro, don Feliciano Rodríguez, don Bernardo Rodríguez, don Francisco Carrasco, don Julián Ruiz, don Jerónimo Mohedano, don Alfonso Ramírez, don Pedro Madrid, don Juan Pino, don José Marín, don Flores Pérez, don Hilario García, don Antonio Consuegra, don Francisco Vázquez, don Ubaldo Sánchez, don Eliseo Sancis, don Emiliano Redondo, don Antonio Vázquez Rubio, don Antonio Romero, don Francisco Gala, don Fernando Lozano, don Juan González

Obrero, don Antonio Luis Pérez, don Antonio Gomaris, don Clemente León, don Clemente Cuadrado, don Eusebio Anula, don Juan Sampayo, don Juan Ruiz Núñez, don José María Callego, don Isidoro García, don Gregorio Barquero, don José S. Gallardo, don Andrés Cortés, don Roberto Caballero, don Juan Cabanillas, don Casimiro Aguilar, don Andrés Agnani, don José Malina, don Ambrosio Castaño, don Miguel García, don Antonio Castell, don Francisco Romero, don Manuel Castillejo, don Juan Rodríguez, don Fernando Castillejo, don Juan Soto, don Mateo Maza, don León Durán, don Máximo Blanco, don Juan Blanco, don Pedro Rodríguez, don Marcelo Aguilar, don Martín Núñez, don Luis Gabona, don Fructuoso Soto, don José Jiménez, don Sebastián Carrasco, don Francisco Carmona, don Juan Montes, don Pedro López, don Francisco Díez, don Antonio Jiménez, don Antonio Susi, don Antonio Vélez, don Manuel Amaro, don Julián Sanz, don Cecilio Muñoz, don Aquilino García, don Domingo Valdivia, don Juan Berenguer, don Felipe García, don Manuel Romero, don Manuel García, don Fernando Pérez, don Manuel López, don Elías Gómez, don Fulgencio Sánchez, don Antonio Pérez, don Antonio Fuentes, don Ignacio Arévalo, don Eduardo Santos, don Blas Fernández, don Antonio Anula, don Julio Nieto, don Cirilo Monterroso, don Emilio Gómez, don Pedro Castillejo, don Pedro Calero, don Antonio Martínez, don Ricardo Barquero, don José Delgado, don Castido Carrasco, don Rafael Galán, don Juan R. Pérez y don Rafael Sanz González. Secretario, don Manuel Villén Mohedano. Vicesecretario, don Manuel de Castro Ruano.

# YESO DE PUENTE GENIL

Calidad absolutamente pura

SACO DE 40 KILOS, PESETAS 0,95

GONZALEZ HERMANOS

Paseo del Gran Capitán, núm. 19

# Avisos útiles

—Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis.

—Encajes y tiras bordadas.—Realizamos una partida enorme de estos artículos a precios fabulosamente baratos. «La Sevillana», Conde de Argüelles, 24.

—Agricultores.—Vean 4.ª plana, Abonos Peñarroya.

—Rafael Ruiz Molina.—Médico especialista en las enfermedades de los ojos.—Consulta de 9 a 12 de la mañana.—Para los pobres de 1 a 3 de la tarde.—Mañana, Luis, 22.

—Agua de Villaza.—Infalible para el estómago.—Farmacia de don Joaquín Fuentes.

—La anemia es el principio de muchas enfermedades; se combate eficazmente con Hemoglobina Asimilable Stengre.—Venta Farmacia.

—Dentífricos. El más agradable, el más higiénico y más barato, es el Licor del Polo. Esto es axiomático.

# Sección Religiosa

Santo de hoy.—San Luis, rey de Francia, y San Ginés de Arlés, mártir.—Mañana.—San Felipe Benicio, confesor, y San Cefarino, papa y mártir.

Jubiléo circular.—Hoy en el Convento de Capuchinos, costeado por doña Concepción Carbó, nell, en sufragio por sus difuntos.—Mañana en la misma iglesia, costeado por don Carlos Vázquez y señora, por sus difuntos.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora de la Encarnación, en su iglesia.—Mañana a nuestra Señora de la Aurora, en su ermita.

San Agustín.—Solemnes cultos que los Padres Dominicos y la V. O. T. dominicana, tributan en el mes de Agosto a su glorioso Patriarca y fundador Santo Domingo de Guzmán.

Todos los días del mes, al toque de oraciones, habrá rosario cantado, ejercito con cánticos y plática los días festivos.

Real Iglesia de San Pablo.—Hoy quinto día de la solemne novena que los Misioneros de la Congregación de Hijos del Inmaculado Corazón de María consagran a su Excelso Titular.

Por la mañana, a las siete, Misa rezada, con acompañamiento de armonio y cánticos.—A las ocho, Misa cantada con exposición de S. D. M.

Por la tarde, a las siete, Exposición. Estación mayor, Santo Rosario, Letanía cantada, lectura de la novena, plegaria y sermón, que predicará todas las noches el R. P. Ezequiel Arjona, Misionero del Corazón de María, terminándose con los Gozos.

## XXIII aniversario.

La misa que se celebre el día 26 del corriente en la parroquia del Arcángel San Miguel, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña María de los Dolores Fernández Luna, que murió en el Señor el día 26 de Agosto de 1892 (q. e. p. d.). Sus hijos, hijos políticos, nietos y demás familia suplican a las personas piadosas una oración por su alma.

## Las misas que se celebren el día 26 en la parroquia de San Francisco, desde las siete y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Eusebio Blanco Sancha (q. e. p. d.), que falleció el 26 de Agosto de 1898.

Su viuda, hermanos, hermanos políticos y demás familia ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

# Nuevo Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boil (antes Morillos) 8.

Teléfono número 140.

Plato del día: Ternera a la riojana.

# Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)

Teléfono núm. 163

Plato del día: Pecho de ternera relleno con ensalada rusa.

Se sirven cubiertos desde dos pesetas en adelante.

# Clinica de las enfermedades de los ojos

—POR EL LICENCIADO

# Gutiérrez Sisternes

—Médico oculista por oposición de la

BENEFICENCIA PROVINCIAL

ALFONSO XIII, 53 (ANTES LICEO)

Horas: de una a tres de la tarde.—Para los pobres de ocho a nueve de la mañana.

# José Barea, hijo

Pan extra catalán, kilo, a 0'52 pesetas; idem de 1.ª, kilo, a 0'48; idem de familia, kilo, a 0'42.

contentó con mandarles una pap lita de defunción. Lo mismo que hizo a la superiora del colegio de Saint Maur, a donde había unos días había vuelto René.

La primera que recibió la funesta noticia fué la joven, que lloró amargamente pensando en el dolor que debía experimentar su amiga, cuya ausencia le era cada día más dolorosa. Entristeciéndola y haciéndole odioso el colegio, donde tan a gusto estaba cuando Rosa lo alegraba con su presencia.

Sin Rosa, aunque rodeada de todas las demás educandas, se sentía sola.

—¿Qué piensa hacer mi mamá?—preguntó René a la superiora. Porque ha debido recibir una papeleta también. Yo quiero ir a consolar a mi amiga. ¿Podría concedérseme?

La superiora no podía, como debemos comprender, resolver nada.

—Querida mía—le respondió,—tenemos que esperar a que su mamá de usted decida lo que tenga por conveniente. Desde luego es seguro que habrá previsto su deseo de usted. Esperamos.

Y como no había más que hacer por el momento, René esperó la decisión de su madre con el alma dolorida y el corazón oprimido por la pena de su amiga.

...

Vamos ahora con nuestros lectores, si tienen la bondad de acompañarnos, a casa de la madre de René.

Poco después de la época en que vimos al señor de Lorbac en la calle de Brocard-de-Savon, pedir a Gastón Dauvergne lo estaba que quería colocar sobre la tumba de

su primera mujer, y poco después de haberse casado con Teresa Daumont, la posición ya elevadísima del profesor de la Facultad de medicina de París había tomado mayor vuelo.

Era uno de los sabios de más fama, cuyo consejo se tenía en más, y la estimación, el respeto y la admiración de que era objeto no se circunscribía a Francia, sino que trascendía a toda Europa.

Su autoridad científica era indiscutible, sus opiniones eran sentencias inapelables.

Cierto es que aquellas pruebas de respecto y de admiración halagaban su amor propio, llenándole de satisfacción; pero los gozos del orgullo eran para él inferiores comparados con los de su hogar doméstico.

Al casarse con él Teresa, sin amarle, le dijo:

—Seré una mujer honrada, una esposa fiel.

Y el doctor respondió:

# Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada  
Madrid

## Lo que dice Dato

El jefe del Gobierno recibió a los periodistas y les dijo que, según le comunicaban desde Santander, el Rey pasaba el día en Reinos, acompañado de los Infantes don Carlos y don Alfonso, de dieciocho a la cacería de osos.

También le daban cuenta de haber llegado los acrezados España y Alfonso XIII.

Añadió Dato que la Familia Real marchará el jueves a Bilbao, donde permanecerá hasta el domingo.

La acompañará el Ministro de Marina.

Refiriéndose a un artículo publicado en el periódico «ABC», en el que se pide que se formule inmediatamente una reclamación al Gobierno alemán con motivo de la pérdida del vapor español Isidoro, dijo que antes de que la prensa hiciera tal petición se había encargado a nuestro Embajador en Berlín que reclamase y el representante de España contestó que el Gobierno alemán no tenía aún noticias oficiales del hecho.

Elogió a las compañías navieras por su patriótico acuerdo de ceder a favor de sus empleados las primas de navegación y justificó la necesidad que ha tenido el Estado de obligar a que se cumpla la ley relativa a este asunto como todas las que se promulgan.

También habló, requerido por los representantes de la prensa, de un artículo que ha publicado Cambó en «La Voz de Catalunya» y manifestó que no le extrañan las censuras que dirige al Gobierno, pues desde que se constituyó el actual Gabinete empezó a mostrarse hostil, añadiendo que tales censuras no le preocupan, pues Cambó no representa la opinión, no ya de Catalunya sino ni de Barcelona.

Finalmente aseguró que en Marruecos no ocurre novedad.

## Don Natalio Rivas

Ha marchado a Bilbao y San Sebastián el subsecretario don Natalio Rivas.

## Las reformas militares

Asegúrase que el Ministro de la Guerra tiene muy adelantado su proyecto de reformas militares.

Concede principal atención a la parte que se refiere a la defensa de las costas y a la reorganización y fomento de las industrias militares.

En todas las regiones se establecerán fábricas y depósitos de municiones.

## Exportación prohibida

Por Real orden ha sido prohibida la exportación del carbón vegetal y el sulfato de cal.

## Sin noticias

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación recibió a los periodistas y les dijo que carecía de noticias de provincias que comunicarle.

## Disposición

Se ha dispuesto que pueden tomar parte en los concursos para ingresar en la Escuela Superior de Guerra los capitanes y tenientes de caballería, infantería, artillería e ingenieros, sea cualquiera el destino que desempeñen.

## Nuevo Alcalde

Por Real orden ha sido nombrado Alcalde de Valdepeñas don Prudencio Cejudo.

## Las Academias militares

Asegúrase que este año no empezará el curso en las Academias militares hasta el 6 de Septiembre, a causa de las obras que se están efectuando en la de infantería de Toledo, con motivo del incendio ocurrido en ella hace poco.

También se dice que se concederán exámenes extraordinarios a los alumnos de la citada Academia que perdieron el curso por primera vez, en atención a que durante cuarenta días no hubo clases con motivo de la epidemia de escarlatina.

## Las mercancías para España

La «Gaceta» publica una disposición del Gobierno italiano autorizando la salida de las mercancías procedentes de Alemania y Austria y destinadas a España que estuvieran detenidas en Italia antes de la declaración de la guerra.

## El hundimiento del Isidoro

El periódico «Heraldo de Madrid» publica un suelto titulado «Por el derecho de la neutralidad» en el cual trata del hundimiento del vapor Isidoro, y dice que el Gobierno debe continuar con energía la reclamación anunciada, haciendo valer nuestro derecho, pues por muy neutrales que seamos no podemos allanarnos con cualquier satisfacción verbal del Gobierno berlinés.

Añade que no basta que se repare el daño producido con la compensación que se pida, sino precisa que se defina el derecho de navegación de los buques neutrales y se deben dar órdenes a los submarinos para que no se repitan estos atentados.

Por ser neutrales precisamente—sigue diciendo el periódico—debemos insistir en la defensa del derecho menoscabado por la marina alemana.

Nos importa que sepan las naciones que forman la cuadruple alianza que no aceptamos una explicación sin la reparación de los perjuicios que correspondan exactamente a medida de nuestra demanda.

## Estado de Fortuna

El matador de novillos Fortuna, herido el domingo último en la plaza de Madrid, se halla en estado satisfactorio.

Sin embargo no ha desaparecido aún la gravedad a causa de haber una pequeña hernia en el peritoneo producida por el asa intestinal.

## Provincias

### Noticias de San Sebastián

#### Acto de cortesía

Telegrafían de San Sebastián que el Ministro de Estado fué esta mañana al palacio de Miramar

para cumplimentar a la Reina doña María Cristina.

#### Manifestaciones del Marqués de Lema

El Ministro de Estado conversó con los periodistas y dijo que mañana aparecerá en la «Gaceta» la declaración de la neutralidad de España en la guerra entre Italia y Turquia.

Añadió que el Embajador español en Roma se ha encargado de la protección de los súbditos otomanos y de sus intereses.

También manifestó que el Gobernador de las Baleares ha entregado la indemnización que concede Alemania a las familias de los españoles fusilados en Lieja.

#### Asuntos de Instrucción pública

El Ministro de Instrucción pública pasó la mañana despachando asuntos de su departamento.

#### Conferencia

El Ministro de la Gobernación conferenció, por teléfono, con el Presidente del Consejo.

#### Visitas

Hoy han visitado al Ministro de la Gobernación varios diputados, entre ellos Barroso, y algunos gobernadores que se hallan en San Sebastián.

#### Lo que dice Sánchez Guerra

El Ministro de la Gobernación recibió a los periodistas y les dijo que continúan las negociaciones en Barcelona para solucionar la huelga.

Añadió que permanecerá en San Sebastián hasta el lunes.

#### Visita

Esta tarde el Ministro de Estado ha recibido la visita del Encargado de Negocios de Noruega.

#### Noticias de Méjico

El Ministro de Estado ha recibido noticias de que en el puerto de Veracruz hay dos barcos de guerra de los Estados Unidos.

También le han comunicado que los españoles indigentes que no pudieron embarcar en el vapor María Cristina para regresar a su patria embarcarán en el Manuel Calvo.

El abate Luján. Ha llegado el abate Luján.

## Noticias de Marruecos

### General enfermo

Comunican de Tetuán que el general Bascaín se halla gravemente enfermo.

### Revista

De Melilla ha marchado a Alhucemas y el Penón de Vélez de la Gomera, a bordo del crucero Extremadura, el general Aizpuru, para pasar revista a las fuerzas que guarnecen dichas plazas.

### Un incendio

En Río Martín un formidable incendio ha destruido un depósito militar de mercancías.

El valor de las pérdidas asciende a una suma considerable.

## Extranjero

# =LA GUERRA= INTERNACIONAL

### Parte francés

La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

Anoche en el sector del Norte de Arras, entre el Somme y el Oisse y en Argonna libró acciones la artillería.

En los Vosges ha habido violentísimos combates.

En las alturas situadas al Este de Fecht y al Norte de Schratzmaennelle el enemigo emprendió varios contraataques para recuperar el terreno perdido, sin conseguir su propósito.

Mantendremos todo el terreno que conquistamos anteayer.

Los alemanes atacaron nuevamente nuestras trincheras de las cumbres de Soudernach, pero los rechazamos.

### Comunicación austriaca

En Viena se ha facilitado la siguiente comunicación:

En Plewa, después de una encarnizada lucha, arrojamos a los rusos de las posiciones que ocupaban, causandoles muchas bajas y haciéndoles bastantes prisioneros.

En Piasno tomamos un reducto, aprisionando a siete oficiales y novecientos soldados y apoderándonos de siete ametralladoras.

En Livonia rechazamos los ataques de los italianos, que en algunos puntos llegaron a librarse cuerpo a cuerpo.

La artillería italiana ha cesado de bombardear nuestras fortificaciones del Tírol.

### Parte alemán

El último parte del gran estado mayor del ejército alemán dice lo siguiente:

Una escuadra enemiga compuesta de cuarenta barcos intentó bombardear a Zeebrugge, pero la artillería de la costa obligó a retirarse.

En los Vosgos los franceses llegaron hasta nuestras líneas en varios puntos, pero los rechazamos por medio de un enérgico contraataque.

En Lille derribamos un aeroplano inglés.

En Rusia seguimos avanzando.

Al Nordeste de Kowno ocupamos la fortaleza de Ossowiec, que había sido evacuada por los rusos.

Nos apoderamos de Tekiun, haciendo mil doscientos prisioneros y cogiendo siete ametralladoras.

En Bulek causamos grandes pérdidas a los moscovitas.

El ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera atravesó la línea de Razna, haciendo tres mil prisioneros y apoderándose de diecisiete ametralladoras.

En el lago de Suvitjas derrotamos a los rusos, ocasionándoles muchas bajas.

### Comunicado turco

En Constantinopla se ha facilitado la siguiente comunicación:

En el Yemen recuperamos la ciudad de Lahaj, que se hallaba en poder de los ingleses, causando a estos innumerables bajas.

También perdieron cuatro cañones, cinco ametralladoras y gran cantidad de municiones.

El enemigo se retiró desordenadamente.

### Las operaciones de los aliados

El parte comunicado en París a las once de la noche dice así:

En Bélgica continúa funcionando activamente la artillería de ambos bandos en la región de Boesinghe.

En Artois, en el sector del Norte de Arras, entre Somme y el Oise, el enemigo arrojó algunas granadas.

En Mondidie nuestras baterías hicieron cesar el fuego de las contrarias.

En la Champagne, en el frente de Perthes y Beausejour, lo mismo que en Argonna, sigue la lucha con granadas y bombas, interviendo la artillería de diversos calibres.

En el resto del frente nada ocurre que merezca ser consignado.

Durante la noche del 23 al 24 siete aeroplanos bombardearon las estaciones de Ternier y Noych, arrojando más de ochenta proyectiles que causaron varios incendios.

Todos los aparatos regresaron indemnes.

### La hacienda de los aliados

El Ministro de Hacienda francés ha regresado a París, procedente de Boulogne Sur Mer, donde fué para conferenciar con el canciller inglés Mackenna.

Trataron de la situación de las haciendas de Francia e Inglaterra y de las condiciones en que se efectuarán las nuevas operaciones.

Espérase la llegada del Ministro de Hacienda ruso que salió ayer de San Petersburgo.

### Defensa heroica

Dicen de París que las tropas rusas encerradas en una fortaleza de Nowo Georgiesk continuaban una desesperada resistencia, dispuestas a sucumbir heroicamente.

### Noticia desmentida

Comunican de Lausana que la «Gaceta» desmentió la noticia relativa a la llegada de tres cardenales y varios obispos americanos para redactar un manifiesto.

### Audiencia

Participan de Atenas que el nuevo jefe del Gobierno griego, Venizelos, ha recibido hoy al Embajador de Francia.

### Otro barco a pique

Telegrafían de Londres que el vapor pesquero Comandante Veyle ha sido echado a pique por un torpedo.

Tres tripulantes han muerto y nueve se han salvado.

### Empréstito

En Lausana se dice que el tercer empréstito que se propone concertar el Gobierno alemán será con el cinco por ciento de interés, aumentándose el tipo.

# ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

# DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

## DOCTOR M. RUIZ MAYA

Especialista en enfermedades de la matriz. De once a una de la tarde. Consulta gratuita para pobres los martes, jueves y sábados de 5 a 6 p.m.—Calle Cardenal Toledo, 6 (frente al cuartel de las Dueñas.)

## José Barea, hijo

Labrador ganadero y abastecedor de carnes. Precios al público.—Vaca con hueso, a 2'04 pesetas.—Idem sin hueso, a 2'76.—Ternera con hueso, a 2'26.—Idem sin hueso, a 3'26.—Macho, a 1'76.

## VINOS DE ALVEAR

Bodegas de vinos finos de MONTILLA, del Conde de la Cortina. Pídanse detalles a Antonio del Pozo. Alfaro, 76. Teléfono 100.

# ACADEMIA POLITECNICA CORDOBESA

PREPARACIÓN ESPECIAL PARA CARRERAS MILITARES. Director: D. ROSENDO ALVAREZ BREGEL, Oficial de Caballería

Verificada la reapertura de este Centro en el pasado año, en la reciente convocatoria hemos conseguido los mismos éxitos que anteriormente, logrando que los cinco alumnos que han estudiado en la Academia, en el curso pasado, y en un tiempo que oscila entre seis y nueve meses, han aprobado todos, en los distintos ejercicios y Academias que a continuación se expresan:

D. PEDRO MALO ANTON. En las dos Academias que se presentaron, Caballería y Artillería, aprobó los cuatro primeros ejercicios con buenas notas, logrando en la primera el número uno de los que se presentaron en cuatro ejercicios.

D. RAFAEL SANCHEZ SACRISTAN. Se presentó en Ingenieros y Artillería, aprobando, con excelentes notas, 1.º, 2.º y 3.º en la primera y 1.º, 2.º y 3.º en la última, alcanzando en el ejercicio teórico de Algebra la nota máxima.

D. JOSÉ M.ª MOLINA. Se presentó en Intendencia, Artillería e Ingenieros, aprobando en todas los 3 primeros ejercicios.

D. JOSE GALLO MARTINEZ, idem Infantería y Artillería, aprobando en ambas los ejercicios 1.º, 2.º y 3.º.

D. ARTURO ARIZA ANDREU, idem en Caballería.

El 1.º de Agosto empezó el nuevo curso, siendo muy conveniente que no retrasen su ingreso los que desean presentarse en la próxima Convocatoria.

Trato esmeradísimo a los alumnos internos. Para más detalles dirigirse al Director, calle de Pompeyos, 11, Córdoba.



EL SEÑOR

## D. ANTONIO VAZQUEZ VELASCO

Falleció el día 26 de Julio de 1915. HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS. R. I. P. A.

Los señores sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, de siete a nueve del día de mañana, en el convento de Capuchinas, lo aplicarán por el alma de dicho señor.

Su desconsolada viuda e hijos ruegan a sus amigos se sirvan encomendarlo a Dios nuestro Señor en sus oraciones.



II ANIVERSARIO LA SEÑORA

## D.ª MARÍA PORRAS PEREZ

Falleció el día 27 de Agosto de 1915. Y SU ESPOSO. Don Mariano Fernández de Mesa y Daza. EL DÍA 26 DE MAYO DE 1906. R. I. P. A.

Las misas que se celebren el día 27 del corriente en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, desde las ocho, serán aplicadas por el eterno descanso de las almas de dichos señores.

Con la misma intención estará expuesta S. D. M. en la iglesia de las Esclavas, del Sagrado Corazón de Jesús y serán aplicadas las misas que se celebren en la parroquia de San Juan de Rabanera, de la ciudad de Soria, y el Aniversario en la de Nuestra Señora de la Asunción, de la villa de Pedro Abad.

Sus hijos, hijos políticos, nietos y demás familia ruegan a sus amigos los encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

